

はじめに
平泉の中尊寺へ
毛越寺の庭園
下北半島を行く
田沢湖および乳頭温泉
八甲田山と奥入瀬
三内丸山遺跡を訪ねて
夏の蔵王をゆく
山寺は立石寺
秋田のお城は久保田城

目次

59 55 47 43 35 27 13 9 2 1

みちのく・では の旅

高野敦志



白神山地と十二湖

男鹿半島を巡る

五能線は観覧列車

龍泉洞の名の由来

大津波の記憶

浄土ヶ浜と北リラス線

あとがき

はじめに

ここに集めたのは、僕が東北を旅した全四回の記録である。

訪れたのは第一回目が平泉、下北半島、田沢湖、第二回が八
甲田山、奥入瀬、十和田湖、第三回目が蔵王、立石寺、第四回
目が秋田、白神山地、男鹿半島である。最初の旅が一九九五年
で最後の旅が二〇〇九年だから、三十代初めから四十代半ばに
かけての旅の記録である。といつても、最初は一人旅、二回目
は家族と、あとの一回は友人と旅だった。

今回増補した五回目の旅は二〇一二年のもので、五能線、
龍泉洞、浄土ヶ浜、三陸鉄道を友人と巡った。

111102 98 88 80 67 62

平泉の中尊寺へ

僕が初めて東北を旅したのは、今から二十年近く前のことである。最初に選んだ行き先は、奥州藤原氏の都平泉だった。弥生文化が栄えるようになつても、東北では縄文時代のような狩猟・採集中心の文化が続いていた。平安初期になつても、朝廷に服属しない者がいて、蝦夷征伐の対象となつていた。

陸奥は「みちのく」とも呼ばれるが、「道の奥」が語源であつて、日本人にとつては地の果てというイメージがあつた。そんな辺境の地にきらびやかな仏教文化が花開いたのは、黄金が発見されたからであり、藤原清衡から泰衡まで、約百年の間京風の佛教都市が栄えたわけだが、源頼朝に攻められてあ

つけなく滅んでしまつた。その奥州藤原氏の文化の名残の一つが、平泉の中尊寺なのである。

東北本線の平泉駅を降り、中尊寺境内の月見坂参道を上つていいく。ここは慈覚大師円仁の開創とされる天台宗の寺院であるが、藤原清衡が前九年・後三年の役で倒れた死者を弔うために建立したというのが実際らしい。

左右に杉の大木が並んでいるところは、山岳寺院独特の静寂さに包まれている。日本人の宗教心の根本は、山に漂う靈気に対する尊崇の念から発したものなのだろう。普段は余り信仰心を持つていなない人間でも、天を覆う杉の枝葉から降りてくる気を浴びるだけで、心の奥深くに眠つていた魂がよみがえつくるものである。

坂の中ほどの弁慶堂には、悲劇の武将、源義経・弁慶主従の木像が安置されている。向かい側の望古台からは、緑あふれる水田と、蛇行する北上川の流れが見える。小さな林の辺り、ちようど川の流れが変わる付近が高館の跡だという。義経が最期を遂げた地が、こうしてパノラマの形で見渡せるのである。長い参道を上りつづけて、ようやく中尊寺の本堂に出た。参拝した後、大日堂、不動堂、阿弥陀堂などが並ぶ道の先、林に囲まれた中にを目指す金色堂はあつた。これは鉄筋で作られた覆堂の内側にある。

文字通り金色の堂は、壇上に阿弥陀三尊と二天像、六地蔵が祀られている。精魂込めて作られた美の極致の下に、藤原三代のミイラと四代泰衡の首が収められていることに、信じがたい驚きを感じる。そもそも、自身の遺体を火葬にも土葬にもせずに、保存しようと思ったのはなぜだろう。金色に輝く諸仏の下に葬られることで、死後に自身が仏となつて拝まれることを望んでいたのか。

東北はミイラが多い地方である。出羽の即身仏は真言宗の開祖空海に倣つて、禅定に入つたまま死を迎える過酷な修行の成果だつた。飢饉で苦しむ農民を救いたいという思いがあつたとされるが、死後に仏として崇められることを望んだ点では、金色堂に眠るミイラと共通点がある。

ただし、四代泰衡は源頼朝によつて、非業の死を強いられたわけだから、恨みを金色堂の中に封じ込める意図もあつたらし

い。鎌倉側にしてみれば、泰衡に何としても成仏してもらわねばならなかつたわけである。成仏が叶わない場合も想定して、金色堂を囲むように旧覆堂が作られていたのは、二重の覆いで滅ぼされた一族の呪いを封じ込めようとしたのである。

そのおかげで金色堂は、八百年後の現在でも、美しい姿を保つてこられたわけだが（厳密には修復されているからとも言えるのだが）、あの人工的な壇の輝きには、恨みをじつとこらえた藤原四代の放つ靈魂の妖気がこもつていると考えると、背筋に冷たいものが走つてしまふ。金色堂が鬼気迫る美しさを誇っているのは、そのためだつたのではないか？ 覆堂の外に出ると、ヒグラシの声がして救われたような気持ちになつた。

少し離れた位置に、旧覆堂は建つていた。これは新しい覆堂

が造られて、移築されたものである。松尾芭蕉まつおばしょうは義経終焉しゆうえんの地高館に足を運んだ後、中尊寺の金色堂（光堂）を拝している。『奥の細道』には「七宝散うせて、珠の扉風とぼぞにやぶれ、金の柱霜雪に朽て」とあるから、金色堂が現在の美しさを保つてゐるのも、実は後世の修復のおかげだということが分かる。

芭蕉が目にした覆堂は、この移築された方である。屋根や柱はしつかりしているが、長年手入れがされなかつたのだろう、太い木の柱は艶がなくはげて、割れ目や傷が痛々しく見える。左脇には芭蕉の銅像が建つてゐる。この覆堂の前で詠んだ句が

である。

金色堂から本堂の方に少し戻つた讃衡藏さんこうぞうには、中尊寺の文化財が保存されている。目を引いたのは、金色堂の壇の下、棺に収められていた副葬品である。枕などには茶色いしみがついていて、少し前まで遺体が載っていたと思えるほど生々しい。袈裟などはほとんど原型をとどめていない。念珠には水晶が用いられ、奥州の黄金も中から発見された。これを見てはじめて、金色堂が本来持つ意味を、感覚的にも理解することができた。

毛越寺の庭園

毛越寺もうつけいは円仁の開基で藤原清衡、基衡親子もとひらが再興した天台宗てんたいしやくの寺院である。かつては中尊寺をしのぐ大寺院おほいんじやくだったが、伽藍がらんの大半は戦乱で焼失し、現在は浄土庭園により往事をしのぶことができる。

今は宿泊者を受け容れていない宿坊に、その日は泊まることができた。日暮れがすでに迫っていたが、毛越寺の境内を散策することにした。人影はすでになかつた。大きな池や築山つきやまが、当時の面影を伝えている。浄土式と言われるだけに、池の縁の曲線には言い知れぬ美しさがある。周囲を巡るだけで三十分はかかるだろう。

池の向い側に回ると、かつて存在した円隆寺の礎石が残つて
いる。金や紫檀しだんをふんだんに用いたお堂には、日本で初めて玉
を眼にはめ込んだ仏像が安置されていた。莊嚴そうげんな寺院も荒廃し
て、ついに摩滅した礎石のみとなつた。そこに建立された堂宇どうう
を、心の中で再現してみようではないか。鐘樓などの建物は、
すべて朽ち果ててしまつたが。

池の美しさだけでも、魂を癒す力を持つている。水面の中央
には、龍の頭をかたどつた船らしきものが二艘にそう、月の光を浴び
て浮かび上がつてゐる。遣り水は復元されたもので、縁に敷き
詰められた石は、雨水が池に注ぎ込むように工夫されている。
山門の脇を通り、出島石組が見える辺りまで来た。突端には池

中立石がそそり立つてゐる。

石には心があるという。力がどちらを向いているか、石がど
ちらに行きたがつてゐるか、庭職人には分かるといふ。池中立
石は斜め上の宇宙に向かつて、飛び出そうとしている。一方、
静かな水面は水平に広がろうとして、斜め上に引っ張る石の力
と引き合つて、絶妙なバランスが取れてゐるのである。全く静
止してしまつてゐるようで、牽引けんいんする緊張がみなぎつてゐる。
静は引き合う力のバランスによつて、からうじて保たれています
のである。

円隆寺の礎石がある位置から、ちょうど池を半周してゐた。
対岸にあつた伽藍の右側には、鐘楼が見られたはずである。も
う闇に沈んだ遺り水の辺りでは、かつて平安貴族が歌会を催し

ていたことだろう。

雁のつがいが二羽、薄暗い空を横切っていく。池の水には広がった雲とならかな稜線が映っている。鏡となつた水面は、折々の自然と人の心をとらえる。ただ岸の近くは微かな波紋が生じている。底から清水が湧いているのかもしれない。

下北半島を行く

平泉を出たあと、野辺地から大湊線の快速下北に乗り込んだ。陸奥湾に沿つて、風いだ海や松林の脇を、気動車はかなりのスピードで過ぎていく。

半島の中ほど、陸奥横浜は寂しい漁村である。武蔵国^{むさしのくに}の横浜村も、幕末に開港するまでは、ことと同じように、人影もまばらだったのだろうか。下車したのは、終点大湊^{おおはなとせん}の一つ手前、下北駅である。当時は二^二から下北交通大畑線^{おおはたせん}が延びていたので、気動車に乗り換えて田名部駅^{たなぶ}まで行つた。

駅を下りて、恐山^{おそせん}行きのバスに乗り換える。なぜそこへ向かおうとしているのか。イタコに口寄せしてもらおうというわ

けではない。小学校時代の女の先生が、下北出身でよく実家や恐山のことを話してくれたからである。先生は四年生の時の担任で、子供の目から見ても美人だつた。何事も本音で話していくれたらし、ちょっとボーカル・シチュエーション魅力もあつた。先生の名前は妙子なので、「女少ないと書くんだね」と笑いながらも、少年たちは皆よくなついていた。

先生の実家はむつ市大湊にあつた。海沿いの家で、縁の下は波に洗われているという話だつた。海の上に建つ家なんて、何だか厳島神社みたいだなと思った。先生の幼い頃の遊び場が、イタコで有名な恐山だつた。

「この世とあの世の境きかいがあつて、先生は何度も行つたり来たりしたのよ」

十歳の僕にとつては、恐山に本当に生死の境があると思われ、先生が特別な能力のある女性のように感じられたのだつた。先生が語つた靈界の入口を、この目で確かめたいという少年日の思いが、今回、ここにやつてきた理由である。

町を抜けるとバスはやがて、林の中を縫つていく。急勾配の坂を上つたかと思うと、今度は蟻地獄ありじごくへ落ちるように、谷底深く下つっていく。宇曽利山湖うそりやまこの水面が見えた途端、窓からは鼻を突く亜硫酸ガスの臭いがした。卵が腐つたような刺激だ。「三途さんずの川」に差しかかったとき、朱塗りの太鼓橋のたもとで、イタコのお婆さんが小さくなつていた。

恐山という地名の由来だが、湖の名前になつている「ウソリ」

と同じく、アイヌ語の *ush-or*（入り江）がなまり、火山地帯の荒涼とした風景と相まって、「恐山」というおどろおどろしい名前がつき、死者の魂が集まる靈場と考えられたらしい。

口寄せで語られる内容は、どれもこれも似たり寄つたりだと。以前、人類学者の西江雅之先生にうかがつた話だが、イタコの語りには信憑性がないだろうと、マリリン・モンローの靈を、イタコに呼び出してもらつたそうだ。本物の靈なら英語を話すはずだが、東北訛りの語り口で、毎日何を食べているかと問うと、ご飯を炊いて味噌汁を作つていると答えた。それ以来、外国人の靈を呼び出すのはお断りになつたということだ。

恐山のバス停を下り、円通寺の山門をくぐつた。ここは

曹洞宗の寺である。只管打坐の道元禪師の教えと、イタコの口寄せではどうにも噛み合わない。もともとは天台密教の円仁によつて開かれた寺であり、地獄へ落ちた者を救う地藏尊への信仰が結びついたこと、「曹洞土民」という言葉があるように、幕府の権力と結びついた臨濟宗とは異なり、民衆への布教を中心とした曹洞宗では、請われるままに祈禱なども行つていた点からも、恐山信仰を受け容れる素地はあつたのだろう。

山門の太い柱は立派だったが、それほど古いものには見えない。本堂で参拝を済ますと、いよいよ地獄巡りの始まりである。ごつごつした熔岩がうねるように続く。表面が青白い地表には、ところどころ枯木が生え、窪みから臭い煙が噴出している。道の両側には小石が積み上げられ、隙間に挿まれた風車は、

カラカラ音を立てて回っている。全くこの山はカラスだらけだ。左前方の丘には身の丈数尺の地蔵菩薩が立っているが、その頭にもカラスは止まっている。地表の白さとこの鳥の黒い翼が、不気味なコントラストをなしている。

寺の境内で苛められることもないため、カラスは人を恐れず我が物顔の様子。盛んにカアカア鳴いて、翼をばたつかせると枯枝から飛び立つ。納骨堂や天折した者の名を刻んだ石が並ぶ中、道端のお地蔵さんは頭に手拭が被せられ、様々な柄の着物を纏わされている。

一口に靈場と言つても、人はここに仏による救いではなく、じかにあの世を見たくて来るのだろう。白い岩が白骨を連想させるため、一面は粉々となつた骨の山に見えてくる。累々たる

墓場の連續、といった趣か。小さな丘を幾つか越えると、彼方に緑がかつた宇曾利山湖が姿を現す。岸辺は極楽ヶ浜と呼ばれている。

湖岸に近づくにつれて、再び硫黄の臭いが鼻を突いた。水面はところどころ黄色く、湖底からは何やら湧き出している。指先を入れてみるとかなり熱い。五十度近くあるのではないか。エメラルド・ブルーの湖水は見かけの美しさとは裏腹に、生き物にとつて実に苛酷な世界なのだ。極楽まで辿り着いた、と思ひや、いまだ地獄から抜け切つていない、という悪夢を見る氣がした。

実際、この酸性度の強い湖には、土着のウグイの他は生息できず、普通の魚の尾鰭や卵では溶けてしまうらしい。ただ、対

岸には緑の大地が広がっており、ここにはいない山鳥のさえずりなども聞こえてくる。あそこまで渡れば、地獄から逃れられるに違いない。

しばらくして山門を出て、途中に通つた太鼓橋のたもとに戻つたが、すでに口寄せをするイタコの姿は消えていた。

*

車が丘の頂を越えると、気分が明るみだした。太陽もふたたび現われていた。ずっと向こう、ブルターニュ街道の交叉点が告知されているあたりで、ガソリン・スタンドが灰白色に塗つた植民地風の木造平屋建で展望をさえぎり、風のなか

にのぼりをなびかせていた——ところどころ斑まだらに褐色を呈している森のあわいに保たれている若々しい秋のように、突然そこに、りゆううりょう嘲わざわざ 嘴くちたるヴァカンスの気分が燃えたつていた。ブルターニュのあちこちの岬々の上に広がる広大な白い空は、すでに午後の傾斜の上にためらつていた。（中島昭和・中島公子訳）

これはフランスの作家ジユリアン・グラツクの『半島』に描かれたブルターニュの風景である。大西洋に突き出した荒涼とした半島である。大ブリテン島から逃れたケルト人が、ブルターニュ公国を作つていたが、十六世紀にフランス王国に併合された。ケルト人の言葉は、フランス語とは系統の異なるブルト

ン語に保存されている。フランス本土の中の異国であり、ここ
の自然を愛したグラックは、処女作『アルゴールの城にて』で
も舞台とした。

本州の一番北にある下北や津軽には、十七世紀頃までアイヌ
人が住んでいた。奈良時代から進出した和人によって、陸奥や
出羽の住民は早くから同化していたが、最北端の地には、近世
に至るまでアイヌの文化が生きていた。その後、この地のアイ
ヌ人も同化を余儀なくされ、アイヌ語の東北方言も消滅してし
まつた。本州の中で最後まで同化を拒んでいた地方であり、荒
涼とした自然と灰色の空が広がる。僕が下北半島の北東端、
尻屋崎を歩きながら、フランスのブルターニュ地方を思い浮か
べたのも、偶然ではなかつたのである。

対岸は北海道の渡島半島である。青春の頃の思い出が詰まつ
た北海道に比べて、本州の北端は人影も乏しく、目を見張るも
のは何もない。僕は一人で尻屋崎の林道を歩いていた。海岸か
ら吹き上げてくる風が、針の山のような松の葉の間を抜けてい
く。水面を渡る海鳴りと響き合い、トーンの低いホルンを吹き
鳴らす。

左方の草原には、茶色い肉牛がしやがんでいたが、こちらに
気づいて一斉に立ち上がつた。ヤツケが風をはらんで、ハタハ
タ音を立ててている。気を立たせるのは危険である。距離を取る
と、向こうも安心したのか、また座り込んだり、草をはみ出し
たりした。

牛の間にも上下関係があるのか、ボスのような牛が歩くと、残りも付き従つていく。角を向け合つてゐるのは、威嚇し合つているのか、ふざけ合つてゐるのか。

溝を隔てた先には、馬が数頭たたずんでいた。地面上にはタンポポに混じつて、^{だいだい} 橙に紫色の斑点がある、可憐なエゾスカシユリが咲いている。足下の花と遠方の馬の群れを写真に収めた。茶色い馬のほかに、黒っぽいのや灰色がかつたのもいた。たてがみを風にはためかせ、首をもたげたりして、隣の馬とむつみ合つてゐる。

灯台の建つ尻屋崎という地名は、アイヌ語の sir-ya、「絶壁のある港」に由来するといふ。ここは海峡に流れ込む対馬海流と、太平洋の千島海流がぶつかり合う。船の難破する墓場を見下ろ

す断崖^{だんがい}に、白亜の灯台は建つてゐる。風雨と波による侵食を受けて、そそり立つ崖には、怪物の歯のような鋭い凹凸^{おうとう}が刻み込まれてゐる。沖には小島が二つ、右の方が親で、左の方が子といつた趣である。対岸の北海道が青くかすんで見える。

午前中に牛の群れを見た所へ戻つてきた。林道の向こうから、一台の軽トラックが走つてきた。それに追われるよう、無数の牛が走りだしてきた。手前にいた牛たちも、再会を喜ぶかのように、迎えに行くのだった。両者が合流すると、鼻面を互いに近づけ合つてゐる。牛たちは一斉に丘の方に駆けていく。五十頭はいだらうか。中にはのろのろした奴も、大人の牛に必死についていく子牛もいる。草原を移動する茶色い筋肉の波に、

しばらく目を奪われていた。

夜中になると風雨ともに強くなつた。うなつてているのは風なのか、それとも海なのか。下北の厳しい自然を音で感じていた。長い夜だつた。朝になると、一転して風いだ穏やかな日和となつた。半島を巡つてゐる間、これほどの晴天に恵まれたのは初めてだつた。

僕は尻屋崎を発つたが、前日の宿の夕食に出たイカの刺身の味を思い出していた。いいイカはまだ色が赤黒い。白くなつてしまつたのは古いから、生では食べられないという。刺身の鮮度がいいかは、口の中に入れると溶けて、ほんのりとした甘みで分かる。都會で食べる、白くて固いイカとは大違ひだつた。

田沢湖および乳頭温泉

下北半島を出た僕は、盛岡から田沢湖線に乗つた。当時はまだ秋田新幹線は開通していなかつた。とはいっても、沿線の様子が変わつたわけではない。新幹線の車両が通るようになつても、相変わらず単線のままで、洗濯物が干してある軒先を過ぎて、踏切を渡つていくところなど、新幹線とは名ばかりであるのが分かる。

当時は田沢湖線しか通つていなかつた。窓を開けると、吹き込んでくる風が涼しい。^{なだれ}赤渕駅^{あかぶち}を出ると、列車はいくつもトンネルを抜けていく。雪崩^{なだれ}よけの囲いの中に信号所がある。単線のために、上り特急の通過待ちとなつた。中は昼間でも夕暮れ

のようすに薄暗い。下は渓流となつており、増水した水が一気に滝となつて落ちていく。

田沢湖駅に到着した。上りの特急が四十分も遅れたり、各停が運転打ち切りになつたりしていた。それだけ、秋田県内の降雨量が凄まじかつたのだろう。すでに雨は上がつていたが、田沢湖畔へ行くバスはガラガラだつた。

田沢湖といふと、日本で一番深い湖として知られている。最深部は四二三メートルもある。カルデラ湖で円い形をしている。それ以外に何があるんだろう？

ユースホステルに荷物を置いて、自転車で湖岸を時計回りに一周することにした。豪雨のために田沢湖の水位も上がつてお

り、湖岸の草も水をかぶつて、さざ波がぴちぴち岸に打ち寄せている。

ところで、見るべきものはあつたか？ 辰子姫の像たつこひめと御座石ござのいし

神社くらいで、円形の湖岸は入り江や半島もないから、対岸も丸見えで、どこから見ても大して代わり映えしない。水深の深さで田沢湖、支笏湖しこつこに次ぐ十和田湖とは、風景の美しさでは争えない。これらの湖は、どれも火山が陥没したカルデラ湖だが、田沢湖に関しては、深いだけが取り柄の湖だつたのである。

何で田沢湖なんかに来たんだろうと思つていたら、ユースホステルに当時の僕と同じくらいの年、三十歳前後の青年がいた。意気投合して、翌日のスケジュールについて話した。たまたま同室となつた人と、親しく話ができる、旅の情報を交換したり、

一緒に遊びに行けたりするのがユースホステルの魅力である。日が暮れてからまた降り出した雨は、ますます激しく屋根を叩いていた。

「乳頭温泉に行こうと思うんだけど、良かつたら一緒にどうですか」

次の日の朝、例の青年に声をかけられた。彼は車で来ていた。野天風呂が混浴だつたらいいのに、とこだわっている。誘われるままに乗り込み、田沢湖を離れたのだが、あいにくの悪天候である。降りはますます激しくなり、叩きつける雨で道路に水がたまり、タイヤが跳ね上げた水しぶきを、車体がかぶつてしまふほどである。

乳頭温泉は乳頭山の西麓せいろくに点在する温泉で、標高八百メートルの高地にある。道幅の狭い砂利道じやりみちを上つていく。向かっているのは鶴の湯である。この温泉ではもつとも歴史があり、久保田（秋田）藩主とうじも湯治に訪れていたという。

到着する頃には小降りとなつた。ひなびた温泉宿といつた風趣ふうしゅである。焦げ茶の板塀の建物は、半世紀ぐらいの歳月を感じさせる。水車は山からの濁流を受けて、すごい勢いで回っていた。

「屋内の温泉は狭いから、野天風呂に入りませんか」

彼は混浴を期待していたのだが、猿の出て来るような山中でなければ、今時存在しないだろう。目の前に更衣室があつた

ので、裸になつて乳白色の温泉に入つた。張り出した屋根からは簾が下がり、夜に照らすランプも吊されている。

木の枠で囲まれた浴槽は広々として、周囲には砂利が敷かれている。隙間からぶくぶくガスとともに噴き出した湯は、木の樋を通して運ばれてくる。背後の斜面には、広葉樹やクマザサが茂つている。

正面には小さなお堂があるのだが、左右に控えているのは、狛犬ではなかつた。何と巨大な二柱の男根だつたのである。豊穣を祈願する点では、ヒンドゥー教のリンガと共に通している。こんな太くて大きい代物は、ウルトラマンでも持つていないだろう。石造りの物を指さして彼は笑つてゐる。

「本当にリアルに出来てゐるなあ」と僕が言うと、彼は「東北

には多いんだよ、遠野でも見たし」と答えた。

降り続いた雨のおかげで、長湯していられた。こういう古風な趣の温泉は、数が少なくなつてきてゐる。降つてゐるのが雪だつたら、なつから情緒を感じたことだろう。

中にいたのは終始、僕ら一人だけだつた。満喫したところで上がり、着替えてから水車の前で記念撮影。先ほどの野天風呂の前に出た。雨で濡れて見えなかつた看板が少し乾いて、墨の字が浮かび上がつてゐる。二人は目を疑つた。

「女湯」

二人は女湯に入つていたのだ！ もしそこに裸の女性が入つてきたり、混浴だと喜んでいるどころではない。金切り声とともに……あの男根の意味も分かつた。この温泉に入る女性は、

子宝こどからを授かることを祈つてきたに違いない。お湯が乳白色であることも象徴的だつた。

八甲田山と奥入瀬

僕が二回目に東北を訪れたとき、前回の旅から八年が過ぎていた。今回は一人旅ではなく、母と妹と三人の家族旅行だつた。その間に父が亡くなり、母も足腰が弱ってきていたから、家族で遠出するのもこれが最後かもしれないと思つた。

羽田空港から日航機で青森空港へ。レンタカーを借りて八甲田山に向かう。運転するのは妹である。のんべえ呑兵衛の僕は、父と同じく免許を取得しなかつた。ロープウェイで一気に、初秋の山を眼下に上つていく。

八甲田山といえば、明治三五年(一九〇二)、青森歩兵第五聯隊れんたい、第二大隊が、日露戦争を想定した雪道踏破の訓練中、暴風雪の

中で彷徨し、二一〇名中一九九名が死亡した。映画『八甲田山』は、新田次郎の『八甲田山死の彷徨』が原作である。ちなみに、『強力伝・孤島』所収の「八甲田山」は、原作となつた長編の原型となつた短編である。

その日の天候は快晴。悲劇の舞台となつた山は、すでに秋たけなわとなつていて。ロープウェイの乗車時間は約十分。気温は摄氏八度。東京近郊なら初冬並みの寒さである。中腹以上は紅葉が進んで、赤茶と黄と緑が織りなす絨毯となり、上空にぽつかり浮かんだ雲が、斜面の凹凸にゆがんだ影を落としている。

山頂からは円弧を描く陸奥湾が、午後の光を浴びて白く見える。中央に広するのが青森市街。左手になだらかな丘陵が伸びるのが津軽半島。右手の鎌のように湾の入口を遮るのが、かつて一人旅した下北半島である。

大小の石が転がる山道を進むと、前方に黄金色に輝く沼が見えた。枯れ草に縁取られた水面は、大気を透過してきた光線での趣を添えるナナカマドの赤い実がなり、澄んだ青空に映えて見える。強い日射しと澄んだ大気。光は浴びると肌を刺し、冷やかな風が背筋を震わせる。その間、妹は母の手をずっと引いていた。

奥入瀬のホテルに荷物を置いた後、十和田湖方面に車を走ら

せた。渓流は川幅が狭く、泡を立てて渦を巻いている。緑のトンネルの中を、水面からわずかに高い川沿いを、くねくねと上っていく。洪水中でもなれば、この道も濁流の一部となつてしまふだろう。木漏れ日が緑の葉を透かせ、水面に柔らかなまさらの光を落としている。

奥入瀬川の源にたどり着いた。十和田湖の湖畔を、ドライブすることにした。田沢湖、支笏湖に次ぐ深さを誇る十和田湖は、破局噴火を起こした火山が陥没したカルデラに、水がたまつてできた湖である。延喜一五（九一五）年の大噴火では、周囲二十キロが火碎流で焼き払われた。

カルデラのある火山は、山体が崩壊して外輪山を残すのみで、火山の残骸のように考えられがちだが、カルデラが生成される美しい湖は恐ろしい牙を隠しているわけである。

十和田湖畔の休屋に出た。山菜そばを食べた後、湖岸を乙女の像に向かつて歩いていく。岸辺からほど近い小島は、木々が赤く色づき、杜に囲まれた可愛い祠も見える。手前の水面は光を浴びて、白昼夢のようにきらめく。幸福な光に包まれた湖面を、カツプルのボートがゆつたり進んでいく。漁船が走り抜けると、波が幾重にも起こつて、湖岸の砂地を巻き込むように打ち寄せる。戯れる水は濾過されたごとく、掌ですくつて飲めそうなほど澄んでいる。

雲が広がってきた。幻まぼろしはたちまち失せてしまう。冷たい風が吹いてくると、上着を羽織らないではいられなくなる。北国の自然は豹ひょう変するらしい。わずかの間に、一ヶ月ほども季節が進んでしまった気がした。

翌日あさひの朝、奥入瀬のホテルにある渓流岩風呂に入つた。緑あふれる川面の向こうには、紅葉を始めた小山こやまも見える。正面がすべてガラス張りなので、朝日を浴びた光景を巨大な浴槽に浸つかりながら、眺められるのである。

朝食を終えた後、チエツクアウトして、奥入瀬の上流に向かつて車を走らせた。白濁した溪流の近くで止め、しばらく散策することにした。母の手を引いて歩いたのだが、足下がふらつ

くのを見て、老いがここまで進んだのかと心が痛んだ。

十和田湖まで上つたところで、昨日とは反対に左回りで湖岸を走つた。カーブがかなりきつく、車酔いしてしまいそうである。山の斜面を上つていき、展望台から湖を遠方に見渡した。波の立たぬ青い湖面は、磨き上げたサファイアの断面のように美しかつた。摩周湖を見下ろした時の、あの感動を思い出した。すべての音が青い水面に吸い込まれていく。底なしの沈黙の奥には、遠い未来に牙を剥くマグマが眠つている。

手前の突き出した御倉半島と、後方の小さな中山半島、その間が湖の最深部であり、最初に生まれた小さな湖があつた所である。現在、中湖なかのうみと呼ばれる辺りには、かつて川が刻み込んだ渓谷が、湖底に沈んでいるという。その後、湖水がぐつと増

えて、現在の姿になつたのは二千年ほど前のことらしい。歴史の浅い湖なので、ヒメマスが放流されるまでは、魚類は生息していなかつた。その中湖の湖底で、平安初期に大噴火が起^こり、青森市付近まで火碎流で焼き尽くされたのである。

三内丸山遺跡を訪ねて

日本人の起源については、古モンゴロイドの縄文人が先住していたところに、大陸から新モンゴロイドの弥生人^{じようもんじん}が移住し、混血を繰り返すうちに、現在の日本人の基礎が形作られたといふ。かつては縄文人^{いなさく}といふと、稻作^{いなさく}を知らない狩猟民族^{じゆりやくみんぞく}で、國家^{こっか}という観念も持たない原始人^{しはいじん}というイメージが持たれていた。

しかし、現在では稻作はすでに縄文時代^{じようもんじだい}後期に始まつていたとされ、高度な文化を持ち、高い物見櫓^{ものみやぐら}を建てしつかりした堅穴^{ただあな}住居に住み、芸術性の高い土器や装飾品を生み出したといふ。芸術性に関して言えば、実用本位で芸術性の欠けた弥生土

器より、高度な装飾性を備えた後期の縄文土器に、日本人の美に関する躍動的な感性を認めることができる。それを再発見したのが、「太陽の塔」で知られる岡本太郎である。

佐賀県の吉野ヶ里遺跡は、発掘調査に基づいて、弥生時代の建築群を再現しているが、青森市内の三内丸山遺跡も、博物館である「縄文時遊館」の近くに多くの建築物を、集落を想定した姿で配置している。

母と妹、僕の三人は、十和田湖を離れて青森市内を中心に向かう前に、三内丸山遺跡に足を運んだ。歩くのが不自由になつてきた母もいたことから、丁寧に見学することはできなかつたが。ここではこの遺跡の概要と、感じた印象を述べるにとどめよう。

まず「縄文時遊館」では、当時の集落に関する短いビデオが見られる。ギャラリーでは土器や土偶などの出土品や、火起こしの道具、漁労に使われた小舟なども展示され、映像や音響を利用した自然環境も疑似体験できる。体験工房では、土偶や勾玉などの装飾品の製作も、有料で体験できる。

三内丸山遺跡の全体を巡ることはできなかつたが、再現された物見櫓はどこからでも目に入る。竪穴住居は小型の物でも、中心に炉があつて、家族が作業したり寝起きするには十分の広さがある。平らになるように地面は削つてあるが、雨水が入らないように、入口は土を盛り上げてある。また入口は小さいので、中はうす暗いものの、雨風を防ぐことができる。大型の竪

穴住居となると、集会場ほどの広さがあり、掘つ立て小屋というイメージからほど遠く、かなり堅固な作りという印象だつた。都市国家という段階には達していなかつたが、集落としての機能は完成していた。弥生時代のような身分制度は確認されず、人々が助け合つて生活する原始共産制の社会だつたらしい。

市街地の中心に出た三人は、版画家棟方志功の記念館を見学し、あわただしく空港に向かつた。これが最後の家族旅行なのではないか、という思いを新たにして……。

夏の蔵王をゆく

蔵王^{ざおう}は山形県と宮城県にまたがる火山群で、荒涼とした岩場と花咲き乱れる高原、深い森と白濁した温泉が見られる。冬はスキー場となり、冷却した霧がまとわりついた樹氷は、蔵王の冬の名物として知られている。

蔵王^{ざおう}という地名の語源は、修験道^{しゅげんどう}の開祖、役小角^{えんのおづぬ}が感得した金剛^{こんごう}蔵王^{ざおう}権現^{ごんげん}を、山上に祀つたことに由来する。権現とは仏が神の姿で現れた存在であり、三つの目を持ち、右手は三鈷杵^{さんこじょ}を握つて振り上げ、左手は腰に当てて剣印を作り、右足を蹴り上げた立像で、悪魔調伏^{ちようばく}のため恐ろしい形相^{ぎょうそう}をしている。

さて、三回目の旅では友人の車に乗つて、東北自動車道から

山形道に入り、夕方に蔵王温泉ホテル「ヴァルトベルク」にチエツクインした。窓の外は中島のある大きな池で、その裏は林になつておき、奥には野天風呂があつた。温泉は緑がかつた白濁した湯で、硫黄の臭いがかなりする。温度は四〇度ちょっとで適温。岩の間にたまつた湯に体を浸し、ヒグラシの声に耳を傾けた。

翌朝は快晴に近かつた。ざおうきんろくえき蔵王山麓駅からロープウェイで樹氷高原駅へ。そこから山頂線に乗り換える。すでに灰色の雲が広がつていた。地蔵山頂駅で降りると、向こうに蔵王地蔵尊の石像が見えた。地蔵菩薩とは地獄に落ちた衆生しゆじょうを救う仏である。安永四年（一七七五）に建立された座像で、右手には錫杖しゃくじょうを

持つている。高さが二メートル以上あり、尾根沿いの離れた位置からも拝める。

熊野岳に向かつて登り始める。高原植物の写真を撮つていると、ウグイスの声が聞こえてきた。飛び交うトンボの数がおびただしい。何だか雲行きが怪しいと思つたら、ぽつりぽつり降り出した。激しくなつてきたので、不服そな友人を説得して、地蔵山頂駅に戻ることにした。十二時近かつたので、駅の中のレストランで昼食をとり、しばらく様子を見ていたのだが……。雨がやみそうにないので、ロープウェイで山を下り始めたところで、雷警報のため運休するとのアナウンスが入つた。豪雨となつて外は真っ白で何も見えなくなつた。樹氷高原駅に到着すると、山麓線の方も落雷の危険のため、運休すること。

風雨がさらに強まり、大荒れの状況になる。蝶が一匹、避難してきて、構内のガラス窓に留まっている。羽をはばたかせる様子を、友人はビデオに撮影していた。

山の天気は変わりやすい。青空がまた広がりだしたので、冬はスキー場となる「ユートピア夏山リフト」に乗って、観松平へ向かうこととした。

真夏の日射しに目がくらんだ。ウグイスがまた鳴いている。トンボが頭上を過ぎていく。いろは沼に向かった。雨上がりなので、草の葉に滴がついて、光を受けて輝いている。エゾオヤマリンンドウは、青紫の可憐な花がいくつも肩を寄せている。花の写真を撮るのも、山登りする喜びの一つである。天竜の松

は蔵王隨一の大きさで、堂々と四方に枝葉を伸ばし、畏敬の念(いけい)を起こさせるほどの、自然の荒々しさと風格を表現している。

時折、遠雷も聞こえた。それも間遠になつていく。最初の予定では、地蔵山頂駅から御釜(五色沼)まで歩くつもりだった。雷雨のために実現できなかつたが、急速に天候が回復してきた。車で直接、御釜のそばに行こうということになり、ロープウェイで蔵王山麓駅へ下りていった。

売店でアイスクリームを食べていたら、友人がホテルの駐車場から、車を運転しててくれた。地図で調べると、御釜(五色沼)まで二〇キロもある。地蔵山頂駅からだと数キロなのが、車道ではいつたん下山した後、ぐんと大回りしなければならない。下りきつたら、今度は蛇行した坂道をぐんぐん上つて

いく。

青空が一面に広がってきた。山の斜面は風が強いのだろう。一面に茂る松の高さは、人の背丈ほどしかない。カー・ステレオからは喜多郎の「キヤラバンサライ」が流れていた。爽快な気分だった。馬力を上げるために、エアコンは止めた。窓を開けると、高原の涼風^{かつただけ}が入ってきた。

いつたん、刈田岳駐車場で車を止めたが、午後五時にリフトが止まってしまうので、山頂の駐車場まで車で行くことにした。上りきった所に御釜はあった。^{ここ}はもう宮城県である。^{ようわ}二年（一一八二）の噴火により生まれた火口に、水がたまりだしたのは十九世紀になつてからだという。五色沼^{ごしきぬ}というと、磐梯高原にある湖沼を思い浮かべる場合が多い。だから、蔵王の方

は御釜と言つた方が通りがいいのである。

ちなみに、爆発的噴火で陥没した窪地を、スペイン語で caldera（カルデラ＝釜）と呼ぶのだが、蔵王の御釜はカルデラではなく、円形の火口が釜状であることに由来する。

濃いめのお茶のような湖水は、午後の光を受けて鏡となり、火口の内側を映し出している。時折、靄^{くも}がかかつてくるほかは、水面には全く変化がない。火口には幾筋もの雨水が流れ下った痕^{あと}が見え、草がしがみつくように生えている。

なだらかな馬の背に沿つて進む。御釜は少し離れた位置からの方が素晴らしい。ひたすら眺めて感嘆する。滑らかな形とくつきり浮かび上がる水面の色、傾いた日射しの愁い^{うれい}を帶びた光の具合が絶妙なのだ。友人に頼んで、険しい道を車で来たかい

があつた。

駐車場の方に戻り、刈田嶺神社を目指す。かつてここには、金剛藏王権現が祀られていた。遠くに御釜が見える。なだらかに続く山々は、静かにこちらを見守ってくれている。刈田岳山頂には、幾重にも石が積まれている。賽の河原のようだと思つたが、かつての藏王は女人禁制で、修驗道の山だつた。異界を思わせる火山地帯で、山伏は生まれ変わるべき修行していたのだろう。

山寺は立石寺

松尾芭蕉の『奥の細道』には、山形の立石寺りつしゃくじが出でくる。通称山寺で、花は桜と言うように、山寺と言えば立石寺のことである。岩山の断崖に築かれたのが、名の由来と考えられる。せいわいわ清和天皇の勅願により、慈覚大師円仁が創建した天台宗の名刹で、本尊は薬師如来である。比叡山延暦寺が織田信長に焼打ちされ、伝教大師最澄以来の「不滅の法灯」が消えたとき、事前に分灯してあつた立石寺の法灯を、延暦寺に分灯したとされる。立石寺について、芭蕉は次のように記している。

日いまだ暮れず、麓の坊に宿かり置きて、山上の堂に登る。

岩に巖を重ねて山とし、松柏年より、土石老いて苔滑かに、岩上の院々扉を閉ぢて物の音聞えず。岸をめぐり岩を這ひて仏閣を押し、佳景寂寞として心すみ行くのみ覚ゆ。

閑かさや岩にしみ入る蟬の声

蟬の騒がしい声が岩にしみ入るように感じられ、芭蕉は心の深い世界にいざなわれる。『奥の細道』に収められた俳句の中でも、屈指の名句である。

何で立石寺の話をしているのかと言うと、蔵王の御金に堪能して、翌日帰郷する前に、山形市内でお寺参りしようという話になつたからである。僕は友人の車で移動したのだが、鉄道なら仙山線の山寺駅で下車する。

ちようどお昼時だったので、参詣する前に腹ごしらえすることにした。手打ちそばと、山形名物芋煮のセットを注文した。芋煮は里芋、コンニャク、牛肉、キノコを、醤油と砂糖で煮込んだ素朴な料理である。だしがよくしみ込んで、懐かしいおばあちゃんの味がする。

根本中堂はふもとの方にある。堂内には「不滅の法灯」がともつっている。日枝神社の境内を過ぎ、山門をくぐると、あと

はひたすら上ることになる。せみ塚は「閑かさや」で始まる芭蕉の句を、短冊にしたため地中に埋めたもの。芭蕉と弟子曾良の石像もある。狭い石段の左右には、地蔵尊と卒塔婆が目につく。板には木の車がついていて、それを回すと死者が早く人間に生まれ変わると言われている。

下界を見下ろすのに良いのは、五大明王みょうおうを祀つた五大堂である。張り出した舞台からは、仙山線の山寺駅、谷間に広がる集落が箱庭のように見える。のどかな風景である。

奥の院と大仏殿までは数分かかる。登山口から全部で一〇一五段を上りきつた。大仏殿に祀られているのは阿弥陀如来あみだにょらいで、淨土信仰じょうどこうぎょうが息づいている山だと感じられた。断崖の上には靈窟れいくつがあり、日蓮聖人にちれんしよにんの遺骨の一部が、分骨の形で収められているという。

山寺の参詣を終えた後、喜多方きたかた、会津磐梯山あいづばんだいさんの脇を走り、猪苗代湖いなわしろこに着いたのは日暮頃。満月の光を浴びて、対岸の山並みがぼんやり見え、ほの白く光る湖水が印象的だった。帰郷したのは深夜だった。

秋田のお城は久保田城

四回目の旅では、友人と東京駅で待ち合わせ、秋田新幹線に乗つた。といつても、盛岡からは田沢湖線と奥羽本線に、新幹線の車両が乗り入れているだけである。踏切のある単線を進み、大曲おおまがりでは新幹線がスイッチバッくするのである。

秋田駅に着いて改札を出た。駅前のアーケードを抜けると、右手に、千秋公園せんしゅうこうえんというのがある。「ここにあつたお城の名前は？」と訊かれたら、「秋田城」と答えたくなるが、それは別称としては誤りでないが、幕藩時代には「久保田城」と呼ばれていた。古代に蝦夷征伐の拠点となつた秋田城は、久保田城の北西方向の丘陵地帯にある。

今は千秋公園となつた久保田城は、出羽国の中半分が領地だった佐竹氏の居城である。城下の町も久保田と呼ばれていたのであり、秋田と改称されたのは明治になつてからである。

佐竹氏は清和源氏の末裔で、代々常陸国を領していたが、関ヶ原の戦いで西軍に与したため、この地に転封となり、幕末まで藩主として支配していた。久保田藩の初代藩主佐竹義宣は、家臣も顔を見られないほど恐ろしい形相をしていたが、兵法のほかに文芸や茶道にも通じていた。歴代藩主は六十代まで生きられた人と三十代、二十代で夭折した人に二分される。

藩主の多くは新田開発や森林保護、文化庇護に努め、そのおかげで、秋田には江戸中期以降、数多くの文化人が集まつた。万民平等を説いた安藤昌益、富国強兵と海外進出を唱えた

佐藤信淵、復古神道によつて尊皇攘夷を精神的に支えた平田篤胤らの学者を輩出し、エレキテルで有名な平賀源内も、この城下で西洋画を紹介したという。

久保田城は明治十九年に全焼し、当時の建物はほとんど残っていない。その後、千秋公園として整備され、現在に至つている。最後の藩主佐竹義堯の銅像がある辺りが本丸跡であり、その左手後方に御白州（砂の敷かれた取調所）があつた。現在は松の大木が茂り、滝や小川が流れている。歴史資料は久保田御隅櫓の資料館に展示されている。

白神山地と十二湖

秋田県と青森県の県境をまたぐ高地に、広大なブナの原生林が分布している。平成五年（一九九三）に世界遺産に指定された白神山地である。

僕が友人と訪れたのは、四年ほど前の夏のことである。秋田に一泊した後、レンタカーで白神山地にある十一湖に向かつた。実際は堰止湖が三十数個あるのだが、崩山から^{はせきとめこ}は十二だけ見えるところから名づけられた。ちなみに、十二湖と混同されやすい十三湖は、さらに北方、岩木川の河口にある潟湖のことである。

秋田からは車で三時間ほどかかる。八郎潟^{はちろうがた}の名残である八郎

湖の脇を通り、高速道路を抜けてからは、五能線^{ごのうせん}に沿つて進んでいく。このローカル線は電化されておらず、気動車は時速三十キロぐらいか。自動車だと簡単に追い抜いてしまう。

あきた白神駅前には、ハタハタ館という温泉宿がある。一階で弁当を買うことにしたが、絶品はホタテのわっぱ飯と赤寿司である。わっぱ飯の方は、大きなホタテ貝が甘辛く煮付けてある。鮭のそぼろに卵焼き、蟹蒲鉾、漬け物が入っている。赤寿司というものは、餅米に赤紫蘇を炊き込んだもので香りが良く、もちもちして酸っぱい食感が珍しかった。

白神山地の十二湖は青森県側である。湖という名はついているが、林の中に囲まれた池といった感じである。その中で実際

に歩いて見た池を紹介していこう。

王池おういけは林の向こうにあつて、道路側からはよく見えなかつたが、池の縁を歩くにつれ、柔らかな緑の水面に心を引かれた。抹茶のような深みがある面おもてに、木々の枝葉がくつきり映つてゐる。深い心の世界が水の中にあると思つた。

隣にある越口の池は、視界が開けて広がりを感じた。木々が道路に覆いかぶさり涼しげな点は、奥入瀬を思い起こさせたが、川が堰せきき止められた池が連なる点では、中国四川省の九寨溝に似ている。ただし、水の色はエメラルドブルーではないが。中の池の前で、僕と友人は昼食をとつた。道路側は崖となつており、その前の東屋あずまやでは無料で抹茶がふるまわれていた。左脇には清水が流れ下つてきていた。水煙が立つているのが見え

る。その前に白衣觀音びやくえかんのんが祀られている。

食事をした後、落口おちくちの池、がま池を通り過ぎて、鷄頭場けとばの池の前に出た。鬱蒼うつそうと茂るブナの林の中で、広く大きな水面は白く映えていた。ガイドブックで美しさがたえられていた青池あおいけだが、思いの外小さく、木々に囲まれていて暗い。昨年の落ち葉が腐らず漂い、白いもやがかかつており、岸辺近くの水底だけが青かつた。日が射してくると、水面も青みを帶びてきて、刻一刻表情を変えていく。

斜面の階段を登り切ると、ブナの原生林に入つた。二十メートルは高さがあるのだろう。太さも両腕で抱えきれないほどもある。多摩丘陵のブナとは、迫力や存在感が桁外れである。人間が開発する以前の、原始の日本列島の姿があつた。木漏れ日

の間を進むと、木々の優しさに包まれる気がした。針葉樹が茂る寺院の嚴めしさとは異なる、神々の宿るおおらかさがあつた。王池方面に戻る途中で、沸壺の池を見た。滝の水が注ぎ込む池は澄んでいる。覆いかぶさる枝葉に光が当たり、黄緑色がありやかに映える。水の色は青池よりも青く、吸い込まれるようにだつた。それからほけの道に近い道が、谷沿いに続していく。鰯ほどの大さのシダの葉に感嘆する。葉は中心の幹から放射状に伸びている。原始の森に生きる植物の威厳が感じられた。

男鹿半島を巡る

白神山地の十二湖を見た僕と友人は、五能線沿いの道を進んで、夕方になつて大潟村に入つた。陸繫島だった男鹿半島が、北の米代川、南の雄物川から延びた砂州で、海峡を外海から隔てたのが八郎潟の始まりで、日本第一の大きさを誇つていたが、食糧増産のために干されて大潟村となつた。

干拓地であるだけに、遠くに昔の湖岸である丘が認められ、どこまでも平らな地面に水田が広がる。ここで収穫される「あきたこまち」は、毎日僕が食べている米だ。道の両側には防風林が並んでいる。人家も店も見当たらぬ。直線の道が延々と続く。人が住んでいるという感じがない。

男鹿半島に入った途端、道はくねくね曲がるようになつた。

畑と草原が広がつてゐるだけ。人影が見られないし、人家もまばらである。海岸線が現れてきた。磯浜の先には漁港がある。海は西日を受けて白く輝いている。その夜は男鹿温泉郷に泊まつた。

男鹿半島の名物料理といつたら、磯焼きだそうである。名前を聞いたときは、魚や貝を磯で焼いた料理か何かだと思つたが、予想は全く外れていた。

宿泊先の男鹿ホテルで、磯焼きの実演を見た。秋田杉の桶おけに三時間以上炭火で焼いた火山岩の丸石を入れると、ブリの入つた水が沸騰する。石は千度から五百度になる。白味噌に太平山という名の酒を溶かし込んだ物で味付けする。だしはブリから

出たものだけである。それに豆腐とネギを加えてお椀に分配していく。使つた石はもろくなるので、三度までしか使えないといふ。

夕食の後、近くの会館でなまはげの実演を見た。入口からなまはげに扮した若者が、なたを持って「言うこときかねえ子はいねえか」と言いながら踊り出した。小さい子を目がけて突進していく。自分の子がいい子なら、親は子どもを抱きしめる。言うこときかない子は、なまはげに髪の毛を引っ張られ脅される。

なまはげの若者は普段の服に着替え、計六名で大太鼓を叩き始めた。皆二十歳ぐらいで、中には女の子も混じつてゐる。都会に出ずに仕事の後に練習を続け、海外に公演に出ることもある。

るという。酸素を吸いすぎて後ろにひっくり返る人もいる。

しばらく休んでまた叩き出す。若いだけあって、力強さとスピード感には圧倒させられる。カメラを向けられると、思わず意識して、バチを振るう腕にも力が入る。全力を出しながら、リズムに酔つていくのが分かる。リーダーの若者が時々耳を澄ます。歓声が少ないとやめてしまう合図をするので、観客は拍手と励ましの声を上げずにいられない。

空き地での実演から始まつた活動は、観客が路上にはみ出し、警察に止められることもあつたという。男鹿市の後援で会館は建てられたが、今度は会場使用料などで年間数百万円かかるようになり、費用は制作したDVDなどの売り上げで賄つていふとのこと。

ホテルをチェックアウトして、レンタカーで入道崎に向かった。男鹿半島が日本海に突きだした北方の岬である。近づくにつれて、視界を遮るものはなくなる。世界が目の中に飛び込んでくる。夏空は晴れ上がり、海も空も青い。

緑の草原には木が生えていない。可憐な赤い花が、ところどころに咲いている。高原で見られるような風景が、海岸に広がっているのである。近づいていくと崖になり、自然の彫刻を思わせる奇岩の近くで、素潜り漁をしている人がいる。腕時計を見ると、まだ午前九時過ぎ、人影はまばらである。

蜃氣楼しんきろうが見えるよと友人が言つた。水平線の雲の続きを目で追う。見えるはずのない対岸の山並み、恐らく北朝鮮あたりの

海岸だろう。雲の上に大型船が浮いている。ゆらゆら揺らいでいるためか、カメラを向けてもなかなか焦点が合わない。右方には平坦な小島があり、砂地には海鳥の姿しかない。

岬の灯台は白と黒の横縞シャツをまとっている。囚人服みたいな出で立ちである。最近塗り替えたのか、色が鮮明なのでおニューのシャツだと思った。日がかげつてくると、海の色も灰色に変わってしまった。

入道崎を南に下つたところに、八望台はちばうだいという展望台がある。ここは高松宮殿下たかまつのみやでんかの命名であり、殿下お手植えの松も存在する。スロープを上つて展望台に出ると、マールの二ノ目潟が見える。マールというのは、火山を形成するには至らなかつた小火口のことで、地下水がたまつて湖になつてゐる所が多い。男鹿半

島が火山島だつた名残である。

二ノ目潟の湖面はほとんど動かない。森に囲まれた湖には人は近づけない。青みがかつた水面と、周囲の緑とのコントラストが鮮やかだつた。反対側の一ノ目潟は、大きさでは二ノ目潟を上回るもの、展望台からは遠くて小さい。

八望台から南に、海側に向かつて移動したところに、男鹿水族館のG A Oがある。男鹿をひっくり返した命名である。大水槽にはブリやサメ、亀のほか、数百匹の魚が泳いでいる。小さい方の水槽には、秋田名物の魚で、しょつつの原料にもなるハタハタが見えた。孵化前ふかの赤紫の卵の塊、生まれたての稚魚もいた。

このハタハタは雷が鳴る時期によく捕れるので、カミミナリウ

オとも呼ばれている。そもそも、ハタハタという名 자체が、雷鳴の音を写した擬音語だという。うま味が凝縮したような魚で、脂氣があるわりにはさっぱりした食感である。表面上にうろこがないのも特徴である。

熱帶のサンゴやアマゾンの怪魚のほか、ピンクや真っ白、レースのようなひだがついたり、無数の糸のような足を垂らしたクラゲ、秋田の森に住む淡水魚や、シマヘビ、アオダイショウのコーナーもあった。

男鹿水族館G A Oには、看板娘ならぬシロクマの豪太君がいる。オーストラリア（豪州）から来たので、この名前がついたとのこと。豪太君は氷の中に入ったリンゴを、何とかして食べようとする。うまく割れないので、プールの中に落として、少

し溶かしてから食べ始めた。

観客の方を見ながら歩き回るのは、何とも億劫おつかうそうである。それよりは、水の中で泳いでいた方が気分が良いのだろう。水面に太い足を突き出し、シンクロナイズド・スイミングを見せ、愛嬌あいきょうを振りまいていた。ただ、一頭ではさびしいに違いない。

男鹿半島で見たい場所には、あらかた行つてしまつた。細い道がくねくねと延び、草原がいきなり海へ落ちる崖に沿つて、上り下りを繰り返している。サハリンに近い島、利尻島の海岸線に似ている。怪獣映画のゴジラの形をした岩を探したが、どれがゴジラ岩なのか分からなかつた。平らな磯浜に多数の車が

止まつていたが、周囲には店も食堂も見当たらない。

パンフレットを見ていたら、寒風山かんぶうざんに行つてみたくなつた。これは半島東部にある山で、標高は三五五メートルであるが、カルデラ状の火口を持つ外輪山と、数個の溶岩円頂丘を持つ、本格的な複式火山なのである。

男鹿駅を過ぎたところで、山に向かつて車のほとんど通らぬ道を進んでいく。樹木が生えぬ山の斜面は、一面芝生に覆われている。馬力のないレンタカーは、エアコンを切つて急坂を上つていくしかない。標高は低いものの、巨大な火山のミニチュアのように、風格を感じさせてくれる。標高千メートル以上の高原に来た感じである。

山頂には回転展望台があつた。ここからの眺めは雄大である。

八郎潟干拓地の調整池に目を向けると、岸辺が直線に切られたようで、いかにも人工的な氣がした。干拓地の縁に沿つて水路が延びている。江戸時代の旅行家で民俗学者の菅江真澄すがえまさみ（一七五四～一八二九）は、文化七年（一八一〇）男鹿を旅した。ちなみに、この年に作曲家のショパンが生まれている。

菅江は「男鹿の秋風」という文章を残している。水路を渡つて半島に入り、寒風山に登つた菅江は、八郎潟を琵琶湖に、周囲の山を近江の山々になぞらえた。水田が広がる辺りもかつては、なみなみと水をたたえた八郎潟だつた。さぞ素晴らしい眺めだつたろうと、頭の中で水田を湖面に置き換えてみた。

男鹿半島の付け根の方を見た。島が本土とつながつたという成り立ちは、函館山はこだてやまと同じである。砂州が伸びていつたのだか

ら、陸地の標高は低い。その先には港のタワーや風力発電の風車が望める。反対側に視線を移すと、先ほど来たゴジラ岩の辺りが見える。

昼食は山頂から少し下りた展望台でとった。秋田弁のおばちゃんが、「何にしようかな、カレーライスがおいしいよ。私は店員、あなたはお客様。なまつているのは生まれつき」と歌っていた。妙にテンションが高い。

いよいよ旅の終わりが近づいた。寒風山から秋田までは、車で二時間はかかるらしい。道は直線で空いている。調整池の橋を渡れば、半島ともお別れである。

時間が中途半端なので、秋田ポートタワー・セリオンに寄る

ことにした。タワーに上るのは無料である。四階が展望台で、そこからは寒風山が見える。先ほどは山の上からタワーを見下ろしていたんだよと、友人が教えてくれた。

三階のギャラリーでは、秋田城に関する展覧会が開かれている。ここは古代の蝦夷征伐において、最前線だった拠点である。先住民の蝦夷が朝貢しに来て、酒を振る舞われていたという。また日本海の対岸にあつた渤海からも、使節が来日していた。

その証拠に当時のトイレ跡には、豚の寄生虫が発見されており、豚肉を食べていた大陸の人間の渡来が裏付けられるとのことだつた。

五能線は観覧列車

JR東日本が「鉄道開業百五十年記念ファイナル JR東日本バス」という切符を発売した。これはフリーエリア内のJRと一部の私鉄が三日間乗り放題で、普通車の指定席も四回利用できて二万二千百五十円というものだつた。

そこで、友人と相談して十数年ぶりに東北を旅行することにした。三月初旬の快晴の日、東京駅の新幹線ホームから、九時三十六分発のはやぶさ新函館北斗行きに乗つた。おしゃべりしていると、車窓から昨年夏に登つた那須茶臼岳が見えた。

福島県内に入ると、はやぶさは時速三百キロを超えた。十一時頃仙台に停車した。大宮から初めての停車で、次は盛岡であ

る。雪をいただいた岩手山が見えてきた。右側から見ると富士山のようだが、左側はなだらかな山並みとなつていて。いわて沼宮内から先はほとんどトンネルである。

八戸を過ぎると、車窓の風景は雪景色となつた。新青森着は十二時三十四分。三時間しかかっていない。大学生の頃、急行八甲田で上野から十一時間もかかつたのに。

新青森駅に到着した。これは新幹線開通を見越して、奥羽本線に新たに作られた駅である。構内にはリンゴの鈴や達磨、ねぶたの山車が飾られていた。奥羽本線に乗り換え、一駅で青森駅である。秋田行きリゾートしらかみは、十三時五十一分なので、駅前でラーメンでも食べようと思ったのだが、混んでいて

間に合いそうにない。

列車に乗り込むと、コンビニで買った台湾まぜそばを食べた、天気は快晴なのだが、地面は雪で覆われている。ただ、屋根の雪は溶けており、道路は除雪されている。弘前までは奥羽本線なのだが、そこでスイッチバックして逆走。川部で再びスイッチバックして、五能線に入る。ハイブリッド車なので、デイ一ゼルカー特有の震動はない。

やがて岩木山が見えてきた。雪をいただいた雄壮な眺めである。晴れ上がった青空に、白い雪がよく映える。それからは雪の積もつた田畠の中を、ひたすら走っていく。五所川原を過ぎた。あじがさわ鰯ヶ沢は秋田犬のわさおがいた所だろう。

日本海が見えてきた。午後三時頃、日はまだ高く海の青が鮮

やかなのが、西に傾いてきたせいか、心持ち赤みを帯びて、海面を照らす光にも憂愁ゆうしゅうを感じてしまう。千畳敷せんじょうじきの駅が近づくとアナウンスが入った。列車は十五分ほど停車するので、海岸に写真を撮りに行けるらしい。発車三分前に汽笛を鳴らすそ
うだ。

ここは寛政四年十二月（一七九三年二月）の西津軽地震で海底が隆起した所である。満潮になると潮が満ちて来るらしい。砂をかぶつて海水がたまっている。先端の岩場にはカモメやウミネコが鳴いている。

盛り上がった二つの岩の間から、太陽が覗いているので、写真に撮ることにした。逆光で岩がシルエットとなり、間から差し込む光が美しいと思ったのだが、いざ撮影してみると、光が

乱反射しているようで、目で見たようには撮れない。

岩の反対側に回つてみたが、自然には写るもの、当たり前過ぎて面白みがない。そうこうするうちに、発車時刻が近づいた。三分前になり、汽笛が数回鳴った。あわてて列車に乗り込んだ。

深浦駅の手前に来ると、景勝地とされる磯浜、森山海岸が近づいてきた。そこは五能線沿線でも、美しさが随一だという。日本画の画材にされており、傾いた日差しを浴びて悲哀を帯びている。目に見える光景も、それを目にする命も、今この瞬間を過ぎれば、定かでなくなってしまうことを告げている。

ただ、写真に撮るのはなかなか難しい。五能線はのんびり走るので、目で楽しんだり、カメラを構えたりするにはいいのだ

が、とにかく横揺れが激しいので、姿勢が高いままで撮ると、焦点がぶれてしまうのだ。

あきた白神まで来ると、以前友人と来た時のことと思い出した。はたはた館という所で、ホタテの弁当を買って食べたら、おいしかったこと、五能線の列車を一眼レフに収めたことなども。

青森駅を出発して、もう三時間ぐらい乗っている。太陽はすっかり傾いて、赤みを濃くしていった。輪郭をくつきり見ていられるようになつた。ソニーのカメラで撮影すると、全面の海が暗くなり、太陽の光ばかりが強調されて、コロナを放つ皆既日食のようなシユールな写真になつてしまふ。

太陽は水平線に沈むばかりとなつた。海面を光の帶がこちら

に向かつて伸びている。太陽が一億五千万キロの彼方にあるならば、果たしてこのように見えるだろうか。

やがて日は落ちて、車窓の外は闇となつた。八郎潟の干拓について、携帯のアプリで調べていた。オランダの干拓技術が用いられ、それによつてオランダを、戦後の講和条約に導き入れたことなどが記されていた。八郎潟の神と田沢湖の神が夫婦となり、八郎潟の神が田沢湖に去つたことなども。

戦後の食料難が去ると、食糧増産の目的がなくなり、広大な水面と汽水による水産物が失われたことで、八郎潟の干拓事業は失敗に終わつたという意見もあるようだ。

五能線は東能代までで、スイツチバツクして秋田駅に向かう。秋田に到着したのは、十九時一分だつた。青森ではラーメ

ン屋に入れなかつた。美味しい味噌ラーメンが、今夜泊まるホテルの近くで食べられるというので、行つてみることにした。味噌の味が濃厚で、確かにおいしい。背脂を入れたことで、ちよつとこつてりし過ぎていたと、友人は言つていたが。

ダイワロイネットホテルにチェックインした。部屋は八階の一番奥の部屋だつた。早速、インターネットに接続して、ツイッターを見た。疲れていたので、ベッドの上に横たわつたら、そのまま寝てしまつた。

目が覚めると、友人はすでにシャワーを浴びていた。僕は風呂を沸かしてのんびり浸かり、体のほてりがなくなるまでインターネットを見ていた。寝坊すると、龍泉洞には行けないと言われたので、早めに眠ることにした。

龍泉洞の名の由来

朝七時過ぎに起きた。急いで一階の食堂で、朝食のバイキングを食べた。ハタハタや里芋の汁は、秋田料理らしかったが、あとはビジネスホテルで見るごく普通の朝食。杏仁豆腐やシャーベットもあつたが。部屋に戻って片付けをして、チェックアウトした。前回の旅では、千秋公園に入り、久保田城の城跡を見て回つたが、今回は宿泊しただけだった。

秋田駅から九時十二分の秋田新幹線に乗つた。きょう大曲までは奥羽本線の線路なのだが、狭軌こうきと新幹線用の広軌おおまがりが一本ずつしかない。しかも後ろ向きに走つていく。外は雪ゆきがかなり積もつていて、青空の下、朝日が当たる雪の上を、鶴つるが群れをなして休らつている。秋田市内とは異なる光景だが、家々の屋根の雪はほとんど溶けている。

大曲で進行方向が変わり、新幹線はようやく前進するようになった。大曲と言えば、全国花火競技大会が開かれ、国内の花火師が腕を競い合う。八月の末に開かれるらしいが。田沢湖の辺りまでは、雪がかなり積もつていた。上り坂で列車のスピードもかなり落ちてきた。田沢湖は山の向こうだから、車窓からは見えない。

盛岡に十時四十九分に到着したが、すぐに山田線に乗り換えた。二両編成のディーゼルカーである。盛岡を出たばかりはかなり止まつたが、すぐに山間部にさしかかつた。それからは小

さい駅はすべて通過していった。一時間二十分も止まらない。
ひたすら雪の積もつた林の中を走つていく。

建設計画が立つたとき、あんな山の中にどうして鉄道を敷くのか。猿でも乗せるのかと反対運動が起きたという。ずっと林の中を走つている。林を過ぎた所で、川の流れに沿つて走るようになつた。それを見た友人は、天塩川に沿つて進む宗谷本線を連想したようだ。

宮古駅着は一時三十一分。宮古ラーメンを食べた。昔ながらの醤油のラーメン。最後の二杯だつたらしく、その後は品切れになつていた。三陸鉄道北リアス線は一時五十一分発。一両編成なので、かなり混んでいた。かるうじて座れただれども。

三陸鉄道は海岸線を走つていると思ったが、北リアス線は林

の中を進んでいく。旧型の国鉄時代のディーゼルカーらしく、音と震動がかなりする。居眠りしているうちに、田老駅を過ぎてしまつた。その先はトンネルばかりである。

岩泉小本駅で下車した。この駅はかつて小本駅だつたのだが、岩泉線が廃止されて、岩泉を冠する駅名がなくなつたので、岩泉小本と改名したそうだ。三階がホームで二階が診療所、一階が町役場と展示場になつていてる。

そこからバスに乗つた。川沿いをぐんぐんさかのぼつっていく。造成工事がされていた。途中、岩泉ホールディングスの工場があつた。二〇一六年（平成二八）の台風10号の洪水で、工場に土砂が流入し、しばらく操業が停止したことがあつた。

実は、岩泉ホールディングスは、岩泉乳業と岩泉産業開発を

吸収合併した会社だつた。新聞記事で被災した記事には、岩泉乳業とあつたので、ようやく合点がいった。

バスには四十五分乗つた。**龍泉洞**に着いたのは三時半だつた。日はすでに西に傾いていた。川を渡つた丘の斜面が、龍泉洞の入口だつた。入場料は千百円である。

まず驚かされたのは、龍泉洞の長さである。延々と洞窟はまつすぐ続いている。ほとんど直線なのである。伝説によれば、岩泉の人たちは不可思議な鳴動に悩まされ、山が噴火するのではないかと恐れていた。山伏や巫女にお告げを求めたりしたが、凄まじい音とともに、龍が山肌から飛び出して天に昇つた。抜け出した跡が洞窟となり、泉が湧くようになつたのが、龍泉洞

という名前の由来だといふ。

入つてすぐに、下方に地下水の流れがあつた。豊かな水量を誇るのも龍泉洞の特徴である。この水を用いた地サイダーも売り出されている。

摩天樓の天井を見上げて進むと、百間廊下に出る。このと

てつもなく長い穴こそ、龍が通つた跡だと言われている。写真で撮影すると、足下の橙の明かりと、奥に続く穴の暗さが対照的で、いかにも異界の入口という感じがする。

洞穴ビーナスは、鍾乳石が作り出した美神の姿を、額縁で囲つたもので、現代アーティストの作品を思わせる、抽象性の高い彫像のようだ。その先にあるのが音無しの滝で、水が流れ落ちた跡が岩の表面に残つてゐる。

向かい側にあるのが地蔵岩である。赤い帽子と涎掛けが着けてあるので、いかにも石造りの地蔵菩薩像といつた感じである。地蔵尊は地獄に落ちた衆生を救ってくれる仏で、大地の豊穣さや母胎を象徴するところから、地獄に落ちた凡夫や水子を救済する仏として信仰されるようになった。

水平に進んできた龍泉洞は、階段を下りて第一地底湖に向かう。ここにはボートを浮かべて湖底までの深さなど、綿密な調査が行われた。三十メートル以上の深さがある。青いライトで照らされ、ほの明るい緑の光に包まれて、湖水はあくまでも透明で吸い込まれそうだ。ソニーのカメラで撮影すると、水中にある青いライトが誇張されて、超現実的なアートのように見えてしまう。

第二、第三の地底湖に進むと、深さはついに九十メートルを超す。知られざる水底は地の底に続き、長く見つめているのも恐ろしくなるほどだ。さらに、その先には第八の地底湖まであるらしいが、現在は未整備で進めない。

ここで足腰に自信がない者は引き返すように言われる。それは単なる警告ではない。その先是、梯子のような急階段を上り下りするからだ。息が弾むだけではない。地下水がしたたり、木の階段は非常に滑りやすい。左右の手すりにつかり、一步確かめながら進む必要がある。

列を作っていた場合、どうしても足下の確認が疎かになりがちだ。年配者や子供が足を滑らせれば、谷底のような急階段を転落し、生死に関わるようなのがをしかねない。年寄りの冷

や水では済まされず、他の者を巻き込んだ大事故になりかねない。僕も手すりにつかまっていたのに、足を滑らせて転びそうになつたほどだ。

急階段を上り切つた所が三原峠みはらとうげである。そこからの下り階段が特に危険である。龍泉洞は三十メートルを超えるビルほどの高低で、上下にも広がつてゐるのである。谷底に下りきつた所で、第一地底湖に下る前の辺りに合流する。

その後はもと来た道を戻るのだが、途中で左方の道を進んで、長命の泉や玉響たまゆらの滝の横を過ぎ、百間廊下を通つて出入り口に戻る。すでに午後五時近くなつていたが、鍾乳洞はここだけではなかつた。目の前を清水川しづがわが流れているのだが、対岸にも鍾乳洞はあつた。大昔は一続きだつたものが、川の流れで二分さ

れてしまつたのだという。

その部分は龍泉新洞窟科学館で公開されている。追加の料金は要らない。入口からトンネルをくぐつて鍾乳洞の中に入る。こちらは学術調査がされており、蛍光灯で照らされてゐるので、洞窟たけのこのままが見られる。

筈たけのこのような石筈せきじゆや、しみ出した石灰が再結晶化したストローなど、鍾乳石のさまざまな形が分かる。原始人が生活していたらしく、動物の骨なども洞内で発見されている。ただ、写真撮影が禁止されているので、何となく通り過ぎてしまうと印象に残らない。全体を見て回つても十五分ほどしかかからない。

大津波の記憶

龍泉洞を出た後は、元来た道をバスで戻った。岩泉小本駅に到着した。ちょっと時間があつたので、一階の津波防災センターに入つてみた。ジオラマが展示されているらしい。小本の町を再現しているのだろうと思ったが、東日本大震災で破壊された、記憶の中の町並みだつたのである。

二〇一一年三月十一日、僕は都内の停車中の電車で、すさまじい揺れを感じた。これほど激しく長い揺れは、それまで体験したことがないかった。ラジオを流してくれた人がいて、津波の予想される高さは、大船渡おおふなとで六メートルと報じていた。防潮堤が守ってくれると思い、逃げなかつた人が多数いたという。そ

れが被害を拡大させたのだつた。

家の模型には、それぞれ住人の名前が記されていた。一人暮らしのおばあさんのうちもあつた。名前が記されている人々の一部は、震災の大津波で命を落とし、生き長らえたとしても、十年以上の月日が流れ、鬼籍きせきに入つてしまつた人もいることだろう。

壁には震災前と震災後の空中写真が展示されていた。三陸鉄道は高台を走つているが、川沿いの家々は軒並み津波に流され、悲惨な姿をさらし、住宅地の多くが更地になつてしまつた。天災だからと言わざるを得ないが、もしこれが人工的な大地震と大津波だつたら、と思うと、怒りと悲しみを抑えきれなくなる。

三陸鉄道の宮古行きはガラガラだった。行きはかなり込んでいたのに。終点で降りると、駅舎も町並みもライトアップされていた。人通りがほとんどないので、ライトばかりがにぎやかなのだ。しかも、白と青と赤の三色で統一されている。

駅前から数十メートル行つたところに、大衆食堂があつた。値段が手頃なためか、お客もよく入つてくる。トンカツの定食を頼んだのだが、肉が厚く軟らかくておいしかった。

今晚泊まるホテルは、海岸からすぐ近くだったので、万一日波が来た時のこと心配だつた。起きている時ならまだいいが、眠つていて真っ暗だつたら、果たして逃げられるかどうか。しかも、三階までしかないので、屋上に逃げても助かるかどうか？

十二時少し前に、一階の人工温泉、旅人の湯に入ることにした。露天風呂はないものの、大きな浴槽はゆつたりと浸かれる。しかも、無臭の温泉成分が入つていてるらしく、お湯が柔らかくてしみ込むようである。人工であるといつても、温泉に浸かる心地よさで、疲れがすうつと抜けていく感じがした。出来てあまり年月が経っていないのだろう、どこもきれいで清潔な感じがした。

七時過ぎに目が覚めたら、腕を出して寝ていたせいか、体がかなり冷えていた。そこで、朝食の前に人工温泉に入ることにした。朝食はバイキングだつたが、八十種類の食材が並んでいた。どれもおいしい。しかも、サービスで無料である。

九時四十分の宮古駅行きのバスに乗った。信用金庫前という停留所で、浄土ヶ浜に向かうバスに乗り換えた。五分足らずでビジターセンターに着いた。駐車場もあり、ここから階段を下りて、浄土ヶ浜に向かうことになる。

下りきつたところは、入江のようになっていた。右方に突き出した岬があり、手前に白鳥のボートが止まっている。浄土ヶ浜に向かうには、歩道を進んでトンネルをくぐつていく。遊覧船はオフシーズンで運行されていなかつた。

右方に岬があり、手前の磯には無数のウミネコが羽を休め、けたたましく鳴きかわしている。沖にある大岩には、くぼんだ陸側に土砂がたまり、松の並木が生えている。さらに左方には、真白いとんがり帽子のような岩が、横に連なっている。火山の溶岩と波の侵食が作り出した奇景で、墨絵の題材になりそうな風景である。宮古山常安寺七世の靈鏡竜湖が天和年間に、「さながら極楽浄土のごとし」と感嘆したのが由来だという。

浄土ヶ浜という木の看板が立つあたりは、手前が白い小石の広がる浜で、波打ち際の海水に浸された辺りとの差が際立つている。そこからの眺めが、最も美しいのかもしれないが、僕に

は人工的な氣がしてしまう。白い石がなく、磯浜からすぐに海が連なり、ウミネコが集う岩場を前にした方が、むしろ面白いと思うのだ。

レストハウスの屋上に上り、浄土ヶ浜を見下ろした。地上から見るのより見晴らしはいいのだが、やはり地上に立つて見の方が感慨深い。

下の道路にはバスが止まっていた。奥浄土ヶ浜のバス停だつた。そこから宮古駅行きのバスに乗る？と友人に聞かれたのだが、僕はもう少しこの光景と向かい合つていたかつた。天気もいいし、暖かくて風も穏やかなので、元来た道を海岸に沿つて歩くことにした。

ビジターセンターの所に戻ってきた。友人の提案で、宮古港まで三十分ほど歩くことにした。坂の下までは意外に近かつたが、それから先、防潮堤で視界を遮られたアスファルトの道を、ひたすら歩くのは気だるかった。

あとで思い出したのだが、その辺りは東日本大震災で、大津波が防潮堤を乗り越えて、家や車を押し流していった所なのだ。あのどす黒い水が、トラウマのように脳裏のうりに焼き付いてしまっている。現在は防潮堤の高さを以前より高くしたり、一階の部分は柱だけにして、二階以上を居住空間にしている家も見られた。

昼食は宮古港の魚市場食堂でとしたことにした。二人とも宮古丢を注文した。サーモンとホタテとタラが載った鮓飯で、どれ

もネタが新鮮だ。特にタラは刺身で食べたことがなかつた。身がまだこりこりしている。宮古港はタラの水揚げが、七年連続日本一なのだそうだ。

それから宮古駅まで歩こうとしたが、信用金庫前を過ぎたあたりで、ちょうど来たバスに乗つた。駅で列車が来るまで、三陸鉄道のみやげ物屋に入つた。今回は北リアス線しか乗らないので、釜石までのリアス線も含めたDVDを買つた。宮古～釜石間は、JR山田線の一部だったが、東日本大震災で不通になつた後、三陸鉄道リアス線として復旧したのである。今回買つたDVDには、釜石～盛^{さかり}間の南リアス線は含まれていない。十五時五分の下り久慈行きが発車した。乗客は少なめで快適だつた。昨日はすぐ眠つてしまつたので、今日は車窓からの眺

めを見ようと思った。田老^{たろう}の駅を過ぎたあたりで、友人が「あれが津波遺構たろう観光ホテルだ」と指さした。大津波で二階までが柱を残して流出したのを、震災の記憶を残すために保存したのである。

堀内駅で列車はしばらく停車した。乗客の多くがホームに下りた。ここはNHKの朝ドラ「あまちゃん」の舞台となつた町で、堀内駅は、袖ヶ浜駅としてドラマに登場した。左右をトンネルにはさまれた駅は、番組の場面として記憶に残つている。ドラマでは中型地震が頻発^{ひんぱつ}し、東日本大震災が起ころる。あまりに悲惨なできごとで、震災の記憶がまだ人々の心に残つていたので、地震と津波そのものは映さず、その後の惨状と復興を描いていた。

久慈駅には十六時五十四分に到着した。一時間早い列車に乗つてきたとしても、久慈駅の周りには何もないから、淨土ヶ浜と宮古港でのんびりして正解だつた。

下りるとすぐに、八戸線のホームに走つた。横向きのロングシートの狭い所に、かるうじて座れた。五分で八戸行きは出発した。三陸鉄道が高台を走るのに対して、八戸線は海岸沿いを走る。東北本線が内陸部に敷かれたので、海側にもう一つ支線を通すことにしたのだという。

戦争の際に海側から攻撃されるとの意見も出たが、結局、砂浜の海拔一メートルぐらいの所を通した。東日本大震災で被災し、しばらく運休したという。あまりに海の真横を走つている

ので、路盤を波にさらわれていたら、日高本線のように廃止の憂き目を見ていたかもしれない。

すでに日は沈んでいた。しかも、太陽は日本海に沈むので、砂浜も海面も薄暗くなつていた。車窓から見る物もなくなつた。友人は眠つてしまつた。僕は旅の日記の続きをつけていた。

八戸駅に着いたが、駅弁は売り切れていた。何も食わずに新幹線に乗るのもつらいので、駅ビルの端にある食堂へ行くと、弁当を売つていた。イカのリング揚げがおいしそうだつたが、作るのに十分かかると言われ、五分で出来るイカめしを買った。新幹線はすぐに来た。新青森発のはやぶさだつた。十九時六分に八戸を出発した。ナツツ類をつまみながら、リングの焼酎を飲んだ。その後、イカめしを食べたら、お腹がいっぱいにな

つた。

友人はスマホのアプリで、新幹線の速度を計測していた。岩手県内は各駅に止まっていたから、それほどスピードは出なかつたが、盛岡を過ぎると、時速三百キロを超えて、飛ぶような速さで滑っていく。カーブの多い東海道新幹線では、のぞみでもこれほどの速度は出せないだろう。宇都宮に近づくとスピードは落ちて、二百五十キロ程度になった。まもなく今回の東北の旅も終わる。

あとがき

僕が訪れた岩手、青森両県はかつて、陸奥国、「みちのく」とも呼ばれていた。山形、秋田は出羽国に属していた。そこで本書は『みちのく・ではのたび』と名づけた。実際に旅した時期は、以下に示す通りである。

第一回（一九九五年）

八月三日 平泉中尊寺に参拝。毛越寺に宿泊。

八月四日 毛越寺を出発し、下北半島恐山を巡る。

八月五日 下北半島尻屋崎を歩む。

八月六日 田沢湖の周囲をサイクリング。

八月七日 乳頭温泉に寄り、帰郷。

第二回（二〇〇三年）

九月二三日 八甲田山、十和田湖を訪れ、奥入瀬に宿泊。

九月二十四日 十和田湖を巡り、青森市内の三内丸山遺跡などを見学し、帰郷。

第三回（二〇〇六年）

八月七日 蔵王温泉に宿泊。

八月八日 蔵王地蔵山頂駅、観松平、御釜（五色沼）を巡る。

八月九日 立石寺に参拝し、猪苗代湖を経て、帰郷。

第四回（二〇〇九年）

八月七日 秋田久保田城跡を訪れ、秋田駅前に宿泊。

八月八日 白神山地、十三湖を巡り、男鹿半島に宿泊。

八月九日 男鹿半島入道崎、八望台、男鹿水族館、寒風山を経て帰郷。

第二版では「三内丸山遺跡を訪ねて」の一章を追加した。

二〇一五年 二月一五日

高野敦志

二〇〇九年に旅して、再び東北を旅するまでに、十数年の歳月が流れた。その間に東日本大震災があり、母が認知症を発症の旅となつた。

し、昨年末に永眠した。残された時間をいかに過ごすかが、現在の自分の課題である。今回は青森から秋田、岩手を巡る鉄道の旅となつた。

第五回（二〇二三年）

三月五日 東北新幹線で新青森駅に出る。青森から奥羽本線・五能線経由のリゾートしらかみに乗車する。千畳敷駅で一時下車し、秋田に到着。秋田に宿泊。

三月六日 秋田新幹線に乗り、盛岡に出る。山田線で宮古駅に出て、三陸鉄道北リアス線に乗り換え、岩泉小本駅で下車。バ

スで龍泉洞に向かう。元来たルートで宮古駅に戻る。宮古に宿泊。

三月七日 バスで浄土ヶ浜に向かう。宮古港を見学する。宮古駅から三陸鉄道北リアス線に乗車し、堀内駅で一時下車する。久慈駅に到着後、ただちに八戸線に乗り換え、八戸に向かう。八戸から東北新幹線に乗り、帰郷。

二〇一三年十一月十五日

高野敦志